

# EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

AÑO V.	Precios de suscripción		Tortosa 27 Julio 1902	Puntos de suscripción		NÚM. 60
	En Tortosa, al mes.	0'50		En la Redacción y Administración, Calle de Benguer, esquina á la de la Estación, piso 2.º	Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.	

## NOTA POLÍTICA

El tema obligado en todos los círculos políticos, es desde hace algunos días, el haberse exigido á los gobernadores últimamente nombrados, las dimisiones en blanco de sus destinos, para que el Gobierno haga uso de ellas en el momento que más oportuno estime, cuando más conveniente crea.

Se reviste de tales caracteres de veracidad á esos rumores, que no hay nadie que no los considere como ciertos y no censure enérgicamente á un gobierno que recurre á procedimientos tan esencialmente modernistas y que tan poco hablan en favor de aquellos que los practican y de los que se prestan á esas comedias verdaderamente repugnantes y odiosas, que revelan una relajación de costumbres políticas y una manera de gobernar, que asombran y ponen en guardia aun á los más despreocupados, que contemplan con amargura y pena la triste situación á que nos conducen los encargados de procurar por el perfeccionamiento y progreso del país.

Claro es, que los ministeriales desmienten rotundamente esos rumores, pero no convencen á nadie sus protestas, sus afirmaciones no encuentran el eco que desearan, porque en un Gobierno que está fracasado, se explica lo que se le atribuye y mucho más y á nadie extraña que se usen esos procedimientos incomprensibles, inauditos, escandalosos, por una situación agonizante que desde que comenzó á dominar, se mantiene tan solo por no haber quien quiera echar sobre sus hombros la pesada carga de sus innumerables desaciertos é infinitos errores.

\* \*

También preocupa grandemente á los políticos, la especie por algunos circulada, de que se han suavizado las diferencias que separaban á los Sres. Sagasta y Canalejas y que es muy probable que vengan á una inteligencia dichos hombres públicos.

Muchos acogen con desconfianza esas noticias que rechazan, como absurdas, siendo el primero que las niega el *Heraldo de Madrid*.

Nosotros tampoco creemos que el señor Canalejas arroje por la ventana la buena cosecha de éxitos que ha recojido y está recojiendo en sus viajes de propaganda democrática.

Y si así lo hiciere, tanto peor para él.

## El feminismo

—¿Qué haremos con nuestras hijas?

Un periódico americano abrió entre sus suscriptores un concurso, cuyo premio se adjudicaría al que diera la mejor respuesta á la pregunta que encabeza estas líneas.

He aquí la que mereció el premio:

«En primer lugar, darles una buena y completa educación religiosa y una sólida instrucción elemental.

Enseñarles después á coser, lavar, planchar, hacer calceta, bordar y hacerse vestidos, así como guisar y ser buenas reposteras.

Decirles que un duro tiene 500 céntimos de peseta, y que para economizar es preciso gastar menos de lo que se tiene; de lo contrario, se va á la indigencia y á la miseria.

Enseñarles que un vestido de lana, pagado, vale más que uno de seda cuyo importe se deba ó pague á plazos.

Que aprendan á comprar, á hacer la cuenta de la cocina y á dirigir los quehaceres de la casa.

Hacerles comprender que un honrado trabajador, en mangas de camisa, vale más que una docena de petrimetros imbéciles y vanidosos.

Después de conseguir todo esto, se les puede enseñar el piano, la pintura, etc.; pero teniendo presente que estas artes son muy secundarias en la educación.

Enseñarles á despreciar las vanidades y á odiar el disimulo y la mentira; y cuando llegue el momento de casarlas, hacerles comprender que la felicidad en la familia dependerá, más que de la fortuna ó de la posesión social de su marido, de su carácter y de sus cualidades morales.»

## ESTÉRIL

El que quiera saber lo que los españoles hacen no tienen sino averiguar lo que dicen. Lo uno es siempre lo contrario de lo otro. Todos reniegan de la política, y ninguno habla de otra cosa. Todos execran la burocracia, y todos piden destinos. Todos abominan de la centralización, y todos cooperan á ella. Todos maldicen de la indolencia, y ninguno trabaja. Todos claman contra la ignorancia y ninguno estudia. Casi todos repugnan el imperio de la teocracia, y casi todos lo mantienen. Jamás hubo en pue-

blo alguno divorcio semejante entre los dichos y los hechos.

Un pueblo así es incorregible. Para rectificar la conducta de los hombres no cabe emplear más que dos procedimientos: la coacción ó la convicción. La primera, de índole puramente exterior y muy limitada eficacia, es impotente para modificar la psicología de un pueblo. La segunda es inútil allí donde las ideas no determinan las acciones, y donde se hace lo contrario de lo que se piensa. Todo medio de propaganda resulta así nulo y todo esfuerzo estéril.

Se escribe un libro; un libro, se entiende, que tenga alguna idea y encierre algún propósito no perteneciendo al género de la vaga y amena literatura. Entéranse del hecho aquellos de entre los intelectuales que comulgan con el autor en opiniones ó simpatías. Los neutros no tienen tiempo que consagrar á la lectura. Así, apesar de las notas bibliográficas que publica la prensa, escritas las más de las veces por el autor mismo, inspiradas si no en el atento exámen de la portada y del índice, publicar aquí un libro y tirarlo á un pozo viene á ser la misma cosa.

Se hace una campaña en la prensa. Los correligionarios la siguen con simpatía, los enemigos la combaten con saña. El poder se encoge de hombros mientras las cosas no pasan á mayores; si pasan, busca medio de denunciar al periódico y encarcelar al periodista. Pero libre éste ó en chirona, las cosas quedan como estaban y el abuso persiste, flotando victoriosamente sobre todas las opiniones favorables ó adversas.

Se celebra un mitin. Allí se pronuncian discursos calurosos vehementes, razonados, elocuentísimos. Una muchedumbre abigarrada acude, llena de curiosidad, á presenciar aquel espectáculo gratuito. Hay aquello de *¡bravo! ¡venga de ahí! ¡ahí le duele!*, cuando no *¡alza, salao!* y *¡viva tu madre!* Y pasado el raptó de entusiasmo, cada cual regresa á su hogar á atender á sus asuntos ó á sus placeres, sin volverse á ocupar para nada de aquello que la elocuencia parecía haberles hecho sentir tan hondo.

Supongan ustedes que en vez de pasar así las cosas, se realizara el ensueño del propagandista. El libro, reproducido en ciento de miles de ejemplares, llega á todas partes y es leído por los pocos que saben leer, á los muchos que lo ignoran. La campaña periodística se extiende, se difunde y lleva á todos los ánimos el convencimiento. El mitin se reproduce en cientos de mitins á los que acuden multitudes que salen

de ellos persuadidas y emocionadas. ¿Qué aprovechará todo eso en un país donde las convicciones no determinan los actos, los hechos van al revés de las ideas y es costumbre en todos proceder á la inversa de lo que piensan y creen?

Penélope destejía por la noche lo que tejía durante el día. Sisifo estaba condenado á elevar á lo alto de una montaña una roca que incesantemente volvía á caer por su propio peso al abismo. Las Danaidas tenían la misión de llenar un tonel sin fondo. La mitología griega desconoció otro trabajo no menos ingrato y duro: el de cavar, arar, sembrar y regar una tierra que no da fruto.

ALFREDO CALDERON.

## PROCEDIMIENTO RÁPIDO PARA LA PURIFICACION DEL AGUA

El doctor Schumburg, médico militar alemán, al estudiar los diversos procedimientos que se pueden emplear para purificar el agua por medios químicos, se fija más especialmente en uno que tiene la ventaja de que en unos cinco minutos mata con seguridad los gérmenes patógenos de un agua, aunque esta esté bastante súa. Se debe tener preparada la disolución siguiente:

Bromo. . . . . 21,91 gramos.  
Bromuro potásico. . . . . 20,00 »  
Agua destilada, c. s. para completar 100 cent. cúb.

De esta disolución se añaden á cada litro de agua sospechosa 0,2 centímetros cúbicos. A los cinco minutos se separa el bromo, añadiendo una pastilla que contendrá.

Sulfato sódico. . . . . 95 centgr.  
Carbonato sódico seco. . . . . 4 »

Manita c. s. para hacer una pastilla.

Al cabo de uno ó dos minutos han desaparecido el sabor y el olor á bromo y el agua ya se puede beber.

## PENSAMIENTOS

Hay en el mundo algo, que vale más que los goces materiales, más que la fortuna, más que la misma salud: el consagrarse á la ciencia.—  
*Agustin Thierry.*

Toda discusión en la que se quieren resolver las cuestiones de la más alta importancia sin tener en cuenta los resultados de las ciencias naturales, no es más que una colección de frases.—  
*L. Buchner.*

# CARRETERA DE GARCIA

Llegó el verano, y con él, empezó el desfile de políticos, dejando á Madrid y á los que en él quedan, que se las compongan con su caldeada atmósfera y con sus aires mefíticos, pues ellos bien se cuidaron de elegir la playa ó el balneario que más condiciones reúna para reparar las fatigas parlamentarias y dar buena dosis de oxígeno á sus pulmones, preparándose así, para allá Octubre ó Noviembre que será la fecha probable de la apertura del Parlamento. Esto es, se ha abierto un paréntesis á los graves problemas pendientes; ya nadie se acuerda que haya frailes en este país, ni tampoco que haya obreros, que apésar del rigor de la estación, trabajan sin poder vacar.

Quiere decir todo esto, que nuestros ministros pueden respirar con más libertad, pues los problemas políticos, les dejan tiempo para que se puedan dedicar á los económicos.

Nosotros que tampoco podemos vacar y que hemos de trabajar siempre para atender nuestras necesidades más perentorias, nosotros que todo lo posponemos ante las necesidades de nuestra comarca, debemos recordarle á nuestro Ministro de Obras Públicas, aprovechando las semivacaciones que disfruta, la carretera de García.

Ya anteriormente hacíamos ver los trastornos que en el comercio y la agricultura, acarrea la falta de dicha carretera, lo expuesto que es, el atravesar *Coll de Som* por un camino de caballerías que data de los tiempos prehistóricos y que la más lijera llovizna interrumpe, dejando con ello aislada la población de Benifllet del resto de España.

Huerfanos los pueblos de esta región, poco se acuerda el Gobierno de lo que les falta, así es, que

algunos de ellos cansados de pedir sin ser escuchados, han tenido que construirse caminos de carro para no quedar aislados del resto de la civilización. Debido, pues, á sus propios esfuerzos Pauls, Mas de Barberans y otros, tienen comunicación.

¿No es un reproche para los que nos gobernanon la existencia de tan deficientes caminos?

¿No es un baldón para nuestros ministros, que pueblos que contribuyen en la proporción que les corresponde á las cargas impuestas por el Estado, hayan sus habitantes de efectuar en detrimento de sus intereses, lo que corresponde efectuar al Estado?

¿Quiere el Gobierno que los pueblos se construyan las carreteras?, pues que rebaje de la contribución la parte proporcional que á ellas dedica y verá que pronto serpentearán por donde son necesarias y florecerán más y más la agricultura y comercio.

Ya que en casi todas las banderas políticas se ha inscrito el lema DESCENTRALIZACION, que atiendan pues los ministros los pueblos rurales y no acumulen obras y más obras en las capitales, que más que utilidad práctica, sirven de ornato, sacrificando el bienestar de muchos, por la estética de algunos y que careciendo aquellos de lo necesario dan á éstos lo supérfluo.

Asesórese el señor Ministro de Obras Públicas de las verdaderas y genuinas representaciones de esta comarca como es la prensa, Cámara Agrícola, etc., etc., no acuda á personalidades ó centros oficiales que siempre suelen estar mal informados y deducirá, la inmediata necesidad de proseguir las obras de la carretera de García.

## Crónica

Con fecha 18 del actual se remitió de Tarragona al señor Alcalde de Tortosa, copia del testimonio de la resolución dictada por la superioridad y se le ordenaba fueran repuestas las personas á que aquella se refería.

Por conducto del señor Juez municipal y en pliego también certificado, ordenábase se diera conocimiento á los interesados.

\*\*

El Alcalde señor Bau y el Juez municipal señor Bau, nada comunicaron á los interesados, siendo así que por partida doble se les ordenaba, hasta el día 23 que fueron citados á sesión extraordinaria por el *Alcalde accidental* señor Alemany los concejales amigos nuestros que tan injustamente y para llevar á la bancarrota nuestra administración municipal, fueron procesados y suspendidos del cargo para que habían sido elegidos por medio del sufragio.

Nuestros amigos no asistieron.

\*\*

El *Diario de Tortosa* del juéves, sin duda para darnos materia para seguir vapuleándole, sin que por ello se dé por entendido, y así poder seguir cobrando impresos, se descuelga con el siguiente suelto:

«El Ayuntamiento no ha podido celebrar hoy la sesión extraordinaria á que estaba convocado, por falta de mayoría de señores concejales.

Tenía por objeto, proceder al acto de la reposición de los concejales señores Rico, Bladé, Morera y Ribás, á quienes se suspendió hace algún tiempo, en virtud de procesamiento, siendo revocado recientemente por la Audiencia provincial.

Los concejales que deben ser repuestos en sus corpor precepto de la Ley, no se han presentado en el salón de sesiones.»

Los concejales aludidos conocen la Ley, y harían muy mal si no la cumplieran en todas sus partes.

La Audiencia provincial haciendo justicia, no encontró delito para procesar y suspender á los concejales Sres. Rico, Bladé, Morera y Ribás, encontrándose en igual caso otros concejales que por el horror que tienen á los tribunales dimitieron, resultando en conciencia nulo todo lo actuado desde aquella fecha y nua por lo tanto la elección de esa parte de Ayuntamiento que arruina á Tortosa, haciendo de *cunills de guix* al desvergonzado cacique de la *mascarada liberal*. Ese procesamiento injusto, fué la base de aquellos interinos sin conciencia de sus actos, que sirven á todas las situaciones, por aquello de que á tiempo revuelto ganancia de pescadores. Por ese procesamiento de los concejales propietarios, vino aquella Junta municipal del censo, reforzada por dichos concejales gubernativos, la que atropelló la Ley del sufragio y expulsó á viva fuerza del salón de sesiones á los electores y candidatos proclamados, por medio de los empleados armados. ¡Qué horror! Aun estamos viendo á ese Alcalde *puru puru*, de pié y con la vara en la mano, como si fuera el cayado de cuando era pastor, ordenando á los empleados,—como así lo ejecutarán,—que expulsaran del salón de sesiones, al exconcejal candidato proclamado, Diputado provincial y representante de aquellos electores que sin, ningun vocal en la Junta municipal, tomaban parte en aquella lucha para reivindicar al ultrajado vecindario de Tortosa.

Si los concejales Sres. Rico, Bladé, Morera y Ribás, nos atendieran, les daríamos el consejo de que no se sumen con los que deberían ser barridos de los puestos que, hijos de una injusticia, ocupan y ser procesada la Junta municipal del censo por haber atropellado la Ley electoral y los derechos individuales, base de la ruina del edificio que por cuya causa está declarado en quiebra.

\*\*

El día 25 se convocó de nuevo á sesión extraordinaria de segunda convocatoria, para las diez de la mañana de ayer sábado, á fin de que acudieran á tomar *posesion* los concejales que no debieron ser procesados.

Esperamos que el *Diario de Tortosa*, nos dará cuenta de la asistencia de los dignos concejales propietarios Sres. Rico, Bladé, Morera y Ribás, ó si Rodriguez tiene dinero y le han pagado algun libramiento de impresos por este servicio.

¡Señor Gobernador! La hoguera arde y el *quefe* gordo que gordo, y rie que rie, imitando á un *clonw*.

Tan desconcertada se halla la situación municipal por los muchos chanchullos é irregularidades que les ha hecho hacer su reaccionario cacique, que no les llega la camisa al cuerpo al enterarse de que vuelven al Ayuntamiento los honrados concejales que tan injustamente fueron procesados.

El cacique que no tiene conciencia de sus actos ni guarda buenas ausencias á los que mejor le sirvieron, celoso de su persona, como todos los ignorantes, desuelga el sambenito llamándoles torpes, inútiles é imbeciles y que no entienden más que de dirigir la vista á la caja de consumos.

Con el pretexto de que no tiene á nadie en el Ayuntamiento que pueda sostener los ataques de moralidad de los concejales amigos nuestros, trata de que presenten la dimisión ocho concejales del Ayuntamiento con la promesa reservada de que les elegirá diputados provinciales.

Aún cuando la dimisión deberían presentarla todos alabamos el *talento*, *sabiduría* y desvergüenza del cacique, que paga como se merecen á los que hicieron traición al vecindario de Tortosa.

Los que se prestan y están conformes en dimitir y callar, son.

Manuel Domingo Manuel, Francisco Miravalls, Ricardo Domingo, Ramón Nivera, Francisco de P. Algueró, Rafael Benito, José Roch y D. Juan Alemany que ocupará el primer *puesto* de la *candidatura* para las próximas elecciones provinciales que unidos con la vacante de D. Manuel Rubio, son las nueve vacantes que componen la tercera parte del Ayuntamiento.

Para substituirles con el carácter de gubernativos, tiene en cartera el cacique á Rodriguez *que no tiene un cuarto*, Curto, de Cid, Majordom, Armengol, Borrás, Rius, Albacar y Grego para que presida la comisión de Beneficencia.

¡De cuantos males es causa el atrevimiento y la ignorancia!

Se han repartido unos sobres anunciadores de las fiestas de Ntra. Sra. de la Cinta.

Al verlos no hemos podido por menos que exclamar: ¡Apaga, y vámonos!

¡Miren ustedes que poner en primer término y con los caracteres más grandes la corrida de toros y la novillada!.....

No nos extraña, sabemos los puntos que calzan los de la *mascarada liberal* y su afición por los cuernos.

Ha fallecido en Madrid D. José Palacios Lahora, redactor del *Heraldo de Madrid*.

D. E. P.

En el tren corto de las ocho y media del miércoles llegaron á esta ciudad, el ilustrado ingeniero don Francisco Perez Alonso, Jefe de Obras públicas de la provincia, acompañado del inteligente ingeniero don Manuel Cussini y de Lenespleda y de D. Ignacio Morera y Llauradó, con el objeto de hacer la recepción definitiva de los tramos y puente de hierro del Estado.

Concluida su misión, regresaron á Tarragona en el tren expres del jueves por la tarde.

El jueves último, se hallaba entre nosotros, el ilustrado ingeniero D. Luis Serra, secretario general de la importante sociedad *La Maquinista Terrestre y Marítima* de Barcelona, contratista de los dos importantes puentes, particular y el del Estado que cruzan el Ebro en esta ciudad.

Algo, es algo.

Aun cuando la reparación del afirmado de la calle de Tablas Viejas sea deficiente por hacerla con cascajo de barranco, agradecemos al Alcalde accidental

Sr. Alemany la deferencia de habernos atendido. ¿Porqué no se emplea la piedra machacada en las reparaciones del afirmado de las calles?

No descuide el Sr. Alemany el estado de abandono con que se hallan todas las calles de los barrios 8 y 9, Remolinos, como el riego continuo de las mismas para sofocar el polvo que tanto molesta en estos meses.

La señora Viuda é hijos de D. Francisco Canivell y Sala, han abierto al público completamente reformado su acreditado establecimiento de droguería el cual ha sido ampliado en su sección de comestibles y además con una nueva sección de colmado.

Son dignas de aplaudir las iniciativas de los señores Canivell, que, no perdonando dispendios, procuran poner su casa á gran altura, y en condiciones de poder competir con los mejores establecimientos de su clase.

Comunican de Berlín que el estado de salud del sabio Virchow produce grandes inquietudes.

Se halla desde el miércoles en Tortosa nuestro paisano el reputado paisajista D. Juan Cardona, que viene, como todos los años, á continuar su campaña artística trasladando al lienzo con sus espertos pinceles las bellezas de esta hermosa vega y sus contornos.

Saludamos al reputado pintor, deseándole grata estancia en su ciudad natal é inspiración abundosa en los estudios, objeto de su excursión.

Hemos tenido la satisfacción de saludar en esta ciudad á nuestro querido amigo de la infancia, D. José Escardó García, ilustrado médico homeópata, que ejerce su profesión en la capital de Aragón (Zaragoza), donde hace años se trasladó.

Dos días estuvo en Tortosa el Sr. Escardó para saludar á su numerosa familia, regresando á Zaragoza en el tren expres del jueves por la tarde.

Que haya tenido buen viaje es lo que deseamos y que nos vuelva pronto á visitar.

Se ha firmado el decreto nombrando segundo jefe de la Capitanía general de Cataluña y gobernador militar de Barcelona, al general Borbón y Castellví.

Ha naufragado en el Volga una chalana que conducía 80 segadores, de los cuales solo pudieron salvarse 22.

El vecino de La Cénia D. José Ferré Verge, ha solicitado el deslinde del monte del Estado denominado «Refalgeri», de aquel término municipal.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento de Valladolid un concejal ha presentado el informe del Laboratorio por el que se demuestra que las aguas del Duero son nocivas á la salud.

La población está alarmada.

El Supremo de Guerra ha confirmado la sentencia del Consejo de Guerra absolviendo al capitán señor Fernández de Córdoba, en la causa instruida por supuesta sustracción de fondos, que motivó la formación del tribunal de honor que le expulsó del ejército.

Va á resultar difícil compaginar el fallo del tribunal de honor con el del tribunal Supremo pero.....

#### SUCESO SANGRIENTO

Telegrafían de Madrid, que en la plaza de Lavapiés un individuo ha dado muerte á otro que era sordomudo de nacimiento.

El matador causó al otro la muerte hundiéndole un puñal en el costado izquierdo.

Detenido el autor del crimen, ha declarado que no conocía á aquel á quien hirió, pero que viéndose por él amenazado con un revólver y temiendo por su vida, hubo de agredirle creyéndose en peligro.

Una hermana del muerto ha declarado que el sordomudo salió de su casa llevando un revólver.

#### CAFE DEL PARQUE

Hoy se servirán en dicho café los siguientes helados:

*Turrón de Alicante,*

*Mantecado,*

*Leche helada,*

*Horchata,*

*y Café helado.*

Se reciben encargos de toda clase de sorbetes.

Se sabe extraoficialmente, que en el próximo octubre se verificará el cambio de guarnición de ésta plaza, por pasar á Lérida, el regimiento de Luchana.

Reemplazarán á dicha fuerza en esta provincia, los batallones de cazadores de Mérida y Estella, destinados uno á Tarragona, y otro á Tortosa.

Ha sido puesto en libertad provisional el joven Rafael Homedes, encarcelado á causa de un escrito publicado en el semanario de la capital *La Justicia*.

Lo celebramos.

Los segundos tenientes de infantería recién salidos de la Academia, D. Salvador García y D. Antonio Escoda Xatruch, han sido destinados al regimiento de Luchana y D. Valentín Muñoz Guí al de Almansa.

Este año—según leemos—no ha adoptado todavía el Gobierno medidas contra los perros vagabundos.

El Gobierno ha decidido no adoptar nada.

Ni eso.

Leemos que accediendo el ministro señor Suarez Inclán á la solicitud de la junta de la Sucursal de la Cámara Agrícola de Palafrugell, ha concedido á dicha asociación una biblioteca agrícola, para facilitar la difusión de los conocimientos técnicos entre sus socios.

## ¡ATENCIÓN! ¡Verdadera ganga!

Se vende una bonita MÁQUINA de hierro, casi nueva y en estado perfecto para trabajar, propia para la fabricación de pastas para sopa, de picar la masa, y se cederá por la mitad de su precio.

Para más detalles, se dirigirán al dueño de la misma D. AGUSTIN RAGA. Fábrica de pastas para sopa, Frente al Mercado Público.—TORTOSA.

## MÉDICO-OCULISTA J. Ballester (TORTOSA) CÉNIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

## JOSE MANGRANE

Médico Cirujano Homeópata, Ex-ayudante de la Policlínica del Dr. Royo

CONSULTA GRATIS DE 10 Á 12.

Mayor, 8, principal, (Jesús).—TORTOSA.

## JUAN BELLA (hijo)

REPARADOR Y AFINADOR DE PIANOS

Subida S. Francisco n.º 7

TORTOSA

Imp. de D. F., San Blás, 34. — Tortosa.

# ZAPATERIA MORESO

PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

SUCURSAL: Puert de Piedra y calle del Buenaire

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa, en su fábrica de Barcelona.



Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma mas elegante y más duradero se fabrica por La Boston Rubber Shoe Co.

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero de á 9 y 10 pesetas.  
» señora á 7'50 id.

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración

Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.

Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

**VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO**  
**TORTOSA**

Sucursales en varias poblaciones de la comarca

## A los Agricultores

La Sociedad de Seguros de toda clase de cosechas contra el pedrisco «LA AGRARIA», domiciliada en Barcelona calle de Fontanella, número 6, de la cual es Delegado en este Partido Judicial D. CÁNIDO AN. DRÉS SOROLLA, Abogado, que habita en la casa número 13 de la calle de la Cruera de esta ciudad, aunque es Mútua; con respecto al pago de los dividendos ó repartos anuales; según lo dispuesto en los Estatutos y Reglamento por que se rige tiene señalado un tanto por ciento fijo sobre el capital que representa la cosecha asegurada y cualquiera que sea el importe de los siniestros sufridos por la totalidad de los socios, los dividendos ó repartos que á éstos reclama en el plazo fijado, que vence después de recogidas todas ó la mayor parte de las cosechas, nunca excede del tanto por ciento señalado de antemano.

Ases de que durante el año próximo pasado, los siniestros sufridos por algunos socios fueron importantes y «LA AGRARIA» á tenor de lo que dispone el artículo 44 del Reglamento, tenía todo el mes de Enero del año que cursa para satisfacer las indemnizaciones, podemos asegurar y nos complacemos en hacerlo público, que, el día 15 del mes antedicho estaban ya pagadas las indemnizaciones todas.

Esto demuestra de un modo evidente la puntualidad con que «LA AGRARIA» cumple sus compromisos y honra la Dirección de la misma, siendo por lo mismo indiscutible que su gestión es sumamente benéfica á los asociados quienes, sin obligarse mas que por un año cosechero, si no los conviene seguir el seguro, y por una cantidad relativamente insignificante de antemano fijada y limitada, tienen salvadas del pedrisco las cosechas que aseguran, percibiendo el importe del daño que sufran por el pedrisco ó pedriscos que ocurran desde la realización del seguro hasta que recojan los frutos, si á causas del siniestro ó siniestros no se perdiese en su totalidad, en cuyo caso cobra todo el capital asegurado, descontando tan solo el dividendo ó reparto con arreglo al tanto por ciento establecido que es mayor ó menor según el número y cuantía de los siniestros ocurridos pero que no excede nunca del cuatro en la mayor parte de las cosechas.

No podemos menos que recomendar á todos los señores propietarios y agricultores de esta comarca la indicada Sociedad y manifestarles al propio tiempo que el Delegado está dispuesto á facilitar los ejemplares de Estatutos y Reglamento que se le pidan así como tambien á dar cuantos datos necesiten las personas que deseen asociarse.

## REVOLUCION TIPOGRAFICA

Participamos á nuestros lectores que en la imprenta de este periódico se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos con **PRONTITUD, ESMERO y GRAN ECONOMIA** -- ¡Probadlo y os convencereis!

¡NO EQUIVOCARSE! -- SAN BLAS, 34. -- TORTOSA

### GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.  
Id. id. id. id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.  
Limonadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 ptas. 100.  
Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª  
Zarzaparrilla clase 2.ª

### Gran fábrica de bebidas gaseosas

DE **ENRIQUE ZARAGOZA**

SAN BLAS, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

### GÉNEROS EXISTENTES

Brea Munera con esencia, clase 1.ª  
Cerveza alemana tónica y de gran pureza.  
Cervezas extrageras de varias clases.  
Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:  
Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etcétera, etc.